

SALUD Y SEGURIDAD HUMANA



**Organización
Panamericana
de la Salud**



Oficina Regional de la
Organización Mundial de la Salud



Seguridad Humana: principios fundamentales y vínculos con la salud

El reconocimiento de que el concepto tradicional de seguridad es limitado dados los complejos problemas mundiales de la actualidad ha dado origen al concepto de seguridad humana. La seguridad humana amplía el alcance de la seguridad y otorga primacía a las personas, en lugar de centrarse en los países y las fronteras políticas.

El principal objetivo de la seguridad humana consiste en garantizar tres libertades fundamentales:

- Libertad para vivir sin temor
- Libertad para vivir sin carencia
- Libertad para vivir con dignidad

La seguridad humana implica garantizar estas libertades protegiendo a las personas contra la amplia gama de amenazas que atentan contra **la supervivencia, los medios de vida y la dignidad**: es decir, los tres elementos esenciales de la vida. De esta manera, la seguridad humana no pretende ampliar todas las capacidades humanas de un modo indefinido, pero si asegurar que las capacidades vitales sean disfrutadas igualmente por todos.

El enfoque de la seguridad humana se concentra en **abordar las raíces fundamentales** de la inseguridad por considerar las amenazas multidimensionales y sus interrelaciones.

Otro principio central del enfoque de la seguridad humana consiste en hacer hincapié **en la prevención** de la inseguridad en lugar de concentrarse en solucionar sus repercusiones negativas.

La seguridad humana exige la colaboración entre los actores de todos los sectores, y destaca la necesidad del énfasis dual de:

- las medidas para proteger a las personas de amenazas graves y generalizadas,
- las estrategias de empoderamiento que fomenten la capacidad humana y la resiliencia de la comunidad.



El enfoque de la seguridad humana identifica siete dimensiones interrelacionadas de amenazas contra la seguridad:

- Económica
- Alimentaria
- Salud
- Ambiental
- Integridad física
- Comunitaria
- Política

La salud es una dimensión esencial de la seguridad humana, que se ve amenazada cada vez más por la complejidad, el alcance y la urgencia cada vez mayores que caracterizan a los problemas sanitarios actuales.

La salud y la seguridad humana también son mutuamente dependientes:

- El buen estado de salud mejora la seguridad, mientras que la mayor seguridad mejora la salud y el bienestar.
- Los problemas sanitarios pueden erosionar la estabilidad social, así como la inseguridad puede profundizar la vulnerabilidad de la salud humana.

Abordajes de la seguridad humana se usan para enfrentar grandes amenazas de la seguridad humana relacionadas con la salud en las Américas: las enfermedades infecciosas y aquellas relacionadas con la pobreza; la violencia y las crisis; y las emergencias y los desastres.

La Salud Pública y la Seguridad Humana: *enfoques paralelos*

La salud pública constituye una plataforma ideal para llevar a la práctica el enfoque de la seguridad humana.

Los siguientes principios de la salud pública se complementan con la seguridad humana y agregan valor a las iniciativas de la salud pública y de la seguridad humana.

- **Centrado en las personas:** el principal objetivo es el bienestar de las personas y la comunidad.
- **Preventivo:** el objetivo es prevenir en lugar de tratar las enfermedades (por ejemplo, promoción de la salud).
- **Protección:** las funciones esenciales de rectoría para proteger a las personas y crear entornos saludables.
- **Empoderamiento:** se consideran esenciales las estrategias que fomentan la participación de la comunidad y la formación de capacidad.
- **Holístico:** se enfrenta las causas y los determinantes multidimensionales y raíces.
- **Intersectorial:** exige la colaboración de diversos actores.
- **Participativo:** es fundamental la participación activa de la comunidad en la planificación y la ejecución.
- **Poblaciones vulnerables:** se prioriza a los grupos sumamente vulnerables y desatendidos tomando la equidad como valor central.



**MEJORA DE LA SALUD PARA GARANTIZAR UNA VIDA DIGNA,
SIN CARENCIA Y SIN TEMOR**

Iniciativas Integradas de Salud Pública y Seguridad Humana: *valor añadido*

El avance del concepto de la seguridad humana proporciona a la OPS y a los Estados Miembros una plataforma para fomentar los esfuerzos de la salud pública y ampliar el alcance de los programas en las Américas.

La salud pública da paso a la seguridad humana desde la teoría hasta la práctica, ofreciendo una plataforma para la aplicación de un marco de la seguridad humana—lo cual constituye el primer paso necesario para el desarrollo de herramientas y políticas para la acción eficaz centrada en la seguridad humana.

La seguridad humana aporta un valor añadido a la salud pública al elevar la prioridad de la salud dentro de toda la sociedad y fortalece la capacidad y las acciones integrales del sector sanitario para abordar los problemas de salud, así como sus relaciones con otros problemas.

La integración de la salud pública y la seguridad humana tiene efectos positivos en ambos ámbitos debido a que permite compartir los conocimientos y las prácticas, y fortalecer las iniciativas integrales de colaboración.

Tanto la seguridad humana como la salud pública son necesarias para velar por la salud, el bienestar y la capacidad de resiliencia de la población a largo plazo, a fin de fomentar la realización de todo su potencial y garantizar una vida digna, sin temores y carencias.

En conjunto, la salud pública y la seguridad humana generan respuestas más eficaces y sostenibles para abordar y prevenir las raíces fundamentales de la inseguridad, de modo que aceleran las mejoras en la supervivencia humana, los medios de vida y la dignidad.

Para mayor información favor contactar: Área de Desarrollo Sostenible y Salud Ambiental (SDE)